

INFORME DEL DEPARTAMENTO DE LAICOS

1. ORGANIZACION DEL DEPARTAMENTO

1.1 Presidente del Departamento y Obispos miembros de la Comisión Episcopal.

Presidente del Departamento: Mons. Ramón Bogarín Argaña, Obispo de San Juan Bautista de las Misiones (Paraguay); designado por la XII Reunión Ordinaria del CELAM, en noviembre de 1969.

Miembros de la Comisión Episcopal

Mons. Leónidas Proaño, Obispo de Riobamba (Ecuador); Mons. Alberto Devoto, Obispo de Goya (Argentina); Mons. Antonio Batista Fragoso, Obispo de Crateus (Brasil); Mons. Luis Gonzaga Fernandez, Obispo Auxiliar de Victoria (Brasil); Mons. Lucas Moreira Neves, Obispo Auxiliar de Sao Paulo (Brasil); Mons. Sergio Contreras, Obispo de Ancud (Chile); Mons. Arturo Rivera Damas, Obispo Auxiliar de San Salvador (El Salvador); Mons. José Dammert Bellido, Obispo de Cajamarca (Perú); todos ellos nombrados por la Presidencia del CELAM en cable de fecha 8 de Septiembre de 1.970. Originalmente también integró la Comisión Mons. Rafael Sarmiento Peralta, Obispo de Ocaña (Colombia), quien luego renunció,

Posteriormente a la primera reunión de la Comisión Episcopal se ha gestionado la incorporación a la misma de los siguientes Señores Obispos: Mons. Francisco Oves, Arzobispo de La Habana (Cuba); Mons. Adolfo Hernández Hurtado, Obispo de Zamora (México); y Mons. Sergio Méndez Arceo, Obispo de Cuernavaca (México).

1. 1.2. Secretario Ejecutivo.

Secretario Ejecutivo: Ing. Luis Alberto Meyer, nombrado por la Presidencia en cable de fecha 31 de Octubre de 1.970.

1.3. Responsables de otras secciones o secretariados del Departamento.

El Departamento carece de secciones o secretariados especializados. Está constituido sin embargo por un equipo, en cuyo seno existe una distribución práctica de responsabilidades. Integran actualmente el equipo:

Lic. Carlos R. Talavera, encargado de las comunicaciones internas y externas del Departamento, y de la sistematización de la documentación y biblioteca; responsable asimismo de las reuniones y contactos realizados por el Departamento de Laicos con los Movimientos y con Obispos responsables de Laicos.

Alberto Methol Ferré, encargado de la investigación y de la coordinación del trabajo de los expertos.

María Celia Frutos de Meyer, responsable de la administración y de las tareas organizativas del Departamento.

Hasta el mes de Mayo integró además el equipo del Departamento el Pbro. Lic. Gilberto Gimenez, quien renunció.

1.4. Sede del Departamento.

Sede del Departamento: Calle Coronel Bogado 884, Casilla de Correos Nº 1170, ASUNCION, PARAGUAY. Telef.: 4-7130.

1.5. Expertos.

Además del concurso del Sr. Methol Ferré, el Departamento cuenta con un equipo no permanente de expertos; mantiene en efecto, contactos con algunos colaboradores con quienes se realizan periódicamente reuniones de estudio y sistematización. Hasta la fecha se han tenido vínculos de este tipo con las siguientes personas:

P. Ronaldo Muñoz, teólogo chileno; Sr. Luis H. Vignolo, periodista uruguayo; P. Lucio Gera, teólogo argentino; Sr. José Aguilera, dirigente laico chileno. En el futuro se piensa ampliar estos vínculos a otros

expertos, entre quienes cabe mencionar a: P. Gustavo Gutierrez, teólogo peruano; P. José Comblin, teólogo belga; Sr. Enrique Dussel, historiador argentino; así como otras personas cuyo aporte se juzgue útil para las tareas del Departamento.

1.6. Distribución de tareas por zonas geográficas y nombre de los responsables de las mismas.

En la primera reunión de la Comisión Episcopal del Departamento se decidió la siguiente distribución de responsabilidades por áreas geográficas previendo la integración al Departamento de los propuestos en esa ocasión:

| | |
|---------------------------------|----------------------------|
| Argentina | Mons. Sergio Contreras |
| Antillas (menos Cuba) | " Lucas Moreira Neves |
| Bolivia | " José Dammert B. |
| Brasil (Sur) | " Luis G. Fernandez |
| Brasil (Norte) | " Antonio Batista Fragoso |
| Centro América (menos Honduras) | " Arturo Rivera Damas |
| Chile | " Francisco Oves |
| Honduras | " Leónidas Proaño |
| Ecuador | " Rafael Sarmiento Peralta |
| México | " Adolfo Hernandez Hurtado |
| Paraguay | " Alberto Devoto |
| Perú | " José Dammert B. |
| Uruguay | " Ramón Bogarín A. |
| Venezuela | " Lucas Moreira Neves |
| Colombia | " Rafael Sarmiento Peralta |

Además de esta distribución por áreas geográficas, se verifica una distribución de responsabilidades por sectores del apostolado, a la cual se asigna aún mayor importancia dentro de los programas del Departamento. La misma es como sigue:

| | |
|---|--|
| Sector obrero | Mons. Fragoso - Mons. Contreras |
| Sector rural | Mons. Devoto - Mons. Proaño |
| Sector independiente | Mons. Dammert - Mons. Mendez A. |
| Sector cultural (estudiantes secundarios, universitarios e intelectuales) | Mons. Rivera Damas - Mons. Fernandez - Mons. Oves. |
| Sector familiar | Mons. Moreira Neves - Mons. Hernandez Hurtado. |
| Otros sectores independientes.. | Mons. Bogarín |

2. ACTIVIDADES DEL DEPARTAMENTO

2.1. Los objetivos que se han propuesto para el periodo.

Para el presente periodo los objetivos propuestos eran:

- realizar un amplio relevamiento de la problemática del laicado y de la Iglesia en la actual situación latinoamericana; y elaborar en consecuencia un marco de interpretación global;

- en esa perspectiva, coordinar esfuerzos de reorientación o reubicación de la acción pastoral destinada al mundo laico.

2.2. Los criterios teológico-pastorales que fundamentan dichos objetivos.

El Departamento se identifica a sí mismo como un organismo pastoral de servicio cuyo fin es interpretar y acompañar permanentemente en el plano pastoral, con la participación de los propios laicos, el proceso de inserción del laicado en la realidad latinoamericana y en la Iglesia, valorizando simultáneamente la contribución de los laicos en el interior de la Iglesia y el ministerio indispensable de ésta en orden a la expresión de la fé en el interior del compromiso temporal. Como instancia de mediación entre la Jerarquía y el Laicado, la acción del Departamento se desarrolla a dos niveles: de cara a la Jerarquía, ayudando a valorizar el aporte laico en la Iglesia, representando sus cuestionamientos sus angustias, sus necesidades y sus aspiraciones; de cara al laicado, ayudando a revalorizar el ministerio sacerdotal como servicio ordenado a la alimentación, la explicitación y la comunicación de la fé en el inte-

rior del compromiso.

2.3. Los programas elaborados para alcanzar dicho objetivos.

Los programas se articulan principalmente en las siguientes líneas:

a) contactos y consultas con los movimientos laicos organizados a nivel latinoamericano, y con los Obispos responsables de apostolado laico en las respectivas conferencias episcopales, en orden al relevamiento e interpretación de los problemas apuntados más arriba, desde una doble perspectiva, la de los laicos y la de la Jerarquía.

b) sistematización e interpretación de estos problemas por parte de expertos, a la luz de los elementos proporcionados por la teología y las ciencias sociales.

c) trabajos de investigación sobre tópicos que requieren una especial profundización en los momentos actuales.

2.4. Los medios y actividades concretas utilizadas para implementar dichos programas: Estudios, publicaciones, cursos, congresos, etc.

Los medios orientados a instrumentar estos programas son los siguientes:

a) para el relevamiento de los problemas críticos:

1º) Reuniones de consulta con responsables latinoamericanos de movimientos laicos, agrupados según sectores de la pastoral. Hasta la fecha se han realizado las siguientes reuniones de este tipo:

Sector cultural: (universitarios y secundarios), Montevideo Junio de 1.971.

Sector obrero (jóvenes y adultos), Lima, Diciembre 1.971.

Sector independiente: (jóvenes y adultos), Lima, Abril 1.972.

Estas reuniones se realizan con asistencia de los Obispos miembros de la Comisión Episcopal responsables del sector respectivo, un miembro del equipo de la Secretaría Ejecutiva, y los responsables latinoamericanos de los movimientos. En los próximos meses proseguirá este programa abarcando a nuevos sectores.

2º) Reuniones regionales de Obispos responsables de laicos en las respectivas Conferencias Episcopales. Se realizaron dos reuniones: la primera, para Centroamérica, Panamá y México, en San Salvador, del 6 al 12 de Febrero de 1.972; y la segunda, para Sudamérica, en Asunción del 10 al 15 de Julio próximo pasado. De estas reuniones participaron además laicos y sacerdotes especialmente invitados, y expertos del Departamento, miembros de la Comisión Episcopal y de la Secretaría Ejecutiva.

3º) Asistencia a reuniones organizadas por los propios movimientos laicos, por parte de Obispos miembros de la Comisión Episcopal y miembros de la Secretaría Ejecutiva. Cabe citar entre estas reuniones, a las siguientes:

Reunión de movimientos universitarios de la región andina: en Lima, en Mayo de 1.971;

Reunión latinoamericana de asesores universitarios: Medellín, Octubre de 1.971;

Seminario regional de Pastoral Rural: Buenos Aires, 8-18 de Agosto de 1.972;

Congreso Católico Latinoamericano para el Desarrollo Integral del Hombre: Caracas, Agosto 1.971

b) para la sistematización e interpretación; se efectúan reuniones de expertos. Se realizó hasta el presente una reunión en Asunción, del 20 al 25 de Marzo de 1.972. Participaron el Sr. Methol Ferré; el P. Gilberto Gimenez, teólogo paraguayo; y el Sr. José Aguilera, además del Presidente del Departamento y los demás miembros del equipo de la Secretaría Ejecutiva. Una segunda reunión de este tipo se tiene prevista para los días 13 al 18 de Octubre, en Santiago de Chile.

c) en cuanto a la investigación, el Sr. Alberto Methol Ferré, ensayista e historiador uruguayo y miembro del equipo, está llevando a cabo un vasto estudio sobre la historia de la Iglesia en América Latina, y las corrientes de pensamiento que sobre ella influyen.

2.5. Relaciones con otros organismos y entidades.

a) Con los movimientos Laicos de nivel Latinoamericano se han celebrado las reuniones de consulta que se refieren en el apartado 2.4.; además, se mantiene una relación permanente asistiendo a reuniones por ellos organizadas, proporcionando ayuda en situaciones de emergencia (ver más abajo MIEC-JECI) etc. También se tienen relaciones con los Secretariados internacionales de los movimientos: Pax Romana Internacional, JECI, JOCI, MIJARC, etc., y con otros organismos vinculados a Latinoamérica como el SEUL (Servicio Europeo de Estudiantes Latinoamericanos, dependiente de Pax Romana), el CEFRAL (organización francesa para estudiantes latinoamericanos), etc.

b) Con las conferencias Episcopales nacionales, a través de sus respectivos Departamentos o Comisiones de Laicos.

c) Con la Santa Sede, por medio de diversos Dicasterios. En ocasiones especiales se ha obtenido la mediación de la Santa Sede para resolver cuestiones de emergencia: Por ejemplo, hace algunos meses se produjo en Montevideo un allanamiento del local en donde funcionara el Secretariado Latinoamericano y el Centro de Documentación de MIEC-JECI. Como consecuencia de ello quedó paralizado y en peligro de caer en manos extrañas todo el inmenso material bibliográfico y documental recolectado durante

años, sobre la Iglesia y el laicado en América Latina, en los precisos instantes en que se había dispuesto el traslado del Centro de Documentación a Lima. Ante esta circunstancia, se hicieron gestiones por intermedio del Concilium de Laicis, y la Secretaria de Estado envió como delegado ante el gobierno uruguayo al Dr. Joaquín Ruiz Gimenez, quien obtuvo el permiso para el traslado del material.

También en otras ocasiones se obtuvo la valiosa ayuda de la Santa Sede para interceder en casos de persecuciones a militantes o dirigentes de movimientos laicos, etc.

También se han mantenido relaciones con la CAL: el Presidente del Departamento participó con una ponencia en la VI Sesión de Estudios de la COGECAL sobre la asistencia pastoral a estudiantes latinoamericanos en Europa, Canadá y Estados Unidos. Como consecuencia de ello el Departamento quedó encargado, junto con Pax Romana Internacional, de promover la creación de un servicio pastoral para estudiantes latinoamericanos en América del Norte.

d) Con diversas Nunciaturas latinoamericanas, en ocasiones como las señaladas en c). Con la Nunciatura Apostólica en Asunción, sede del Departamento se mantiene un estrecho contacto, manteniéndola informada de las actividades y utilizando sus servicios en casos necesarios.

e) Con las organizaciones de ayuda como LAB, ADVENIAT, etc., a raíz de los proyectos de financiación presentados por los movimientos. También informando de las actividades del Departamento en razón de la ayuda que esas instituciones proporcionan para diversos proyectos, a través de la Tesorería General.

f) Con la Agencia noticiosa internacional Inter Press Service. Esta agencia distribuye semanalmente un Boletín Católico con noticias de Iglesia. Por una parte se han utilizado en algunas ocasiones sus redes de comunicaciones para la transmisión de informaciones urgentes. Por otra parte, se ha estudiado con sus directivos la forma de contrarrestar la información distorsionada que usualmente brindan las grandes agencias con respecto a la Iglesia: este propósito es cumplido en parte por el Boletín Católico antes mencionado. Actualmente se ven las posibilidades de ampliar sus alcances y mejorarlo cualitativamente con la colaboración de personas vinculadas a la Iglesia latinoamericana.

2.6. Reuniones de la Comisión Episcopal del Departamento.

En el periodo considerado - Mayo 71 a Agosto 72 - no se realizó ninguna reunión plenaria de la Comisión Episcopal del Departamento. En

diversas ocasiones, y con motivo de actividades comunes, se hicieron si reuniones parciales de miembros de la Comisión Episcopal, para considerar asuntos del Departamento.

La próxima reunión plenaria de la Comisión Episcopal del Departamento se llevará a cabo en Lima (Perú) del 5 al 11 de Noviembre. En esta reunión, en la que participarán también laicos especialmente invitados, pertenecientes a los distintos movimientos, se evaluará el trabajo del Departamento y se elaborarán las líneas de acción para el próximo bienio.

2.7. Reuniones con los responsables o secretarios en este sector pastoral en cada país.

Estas reuniones han sido las citadas en 2.4., apartado a) 2º). Se previa también el trabajo de un asesor itinerante que debía cumplir la función de enlace y asesoramiento a las Comisiones Nacionales de Laicos; esta misión debía desempeñarla el P. Uberfil Monzón, designado para el efecto. Pero a raíz de las circunstancias conocidas de su detención y tortura por la Policía paraguaya, no pudo reintegrarse al trabajo del Departamento; hasta el momento ha sido imposible conseguir un sustituto en esa función, por lo que se piensa en otros medios más aptos (Ver en 5. Problemática, la necesidad de un Obispo liberado).

2.8. Participación de los Obispos de la Comisión Episcopal en las tareas del Departamento.

Esta participación ha sido igualmente descripta en el punto 2.4.

3. COMUNICACIONES.

3.1. Dentro del propio Departamento.

Al interior del propio Departamento, el instrumento estable de comunicación lo constituye la Carta Quincenal, elaborada por la Secretaría Ejecutiva, y dirigida a los miembros de la Comisión Episcopal y a los Expertos. En su estilo se busca evitar la información impersonal, para convertirla en un eficaz vehículo de comunicación: por su intermedio, no solo se pone al tanto a los Obispos sobre las distintas actividades realizadas, sino que se distribuyen tareas, se responde a las cuestiones planteadas por ellos, se hacen consultas, etc.

3.2. Con la Presidencia, el Secretariado General y los demás Departamentos del CELAM.

Con la Presidencia no ha habido otro contacto que el de la eventual correspondencia. Con el Secretariado General, en ocasión de viajes del Presidente, del Secretario Ejecutivo o de miembros del equipo a Bogotá, se mantuvieron conversaciones sobre la marcha del Departamento; lo mismo en una entrevista circunstancial del Presidente en Buenos Aires. Tanto por estos medios como a través de la correspondencia, se invitó al Secretario General a pasar por la sede del Departamento durante algunos de sus viajes al sur del continente, a fin de realizar con el equipo en pleno un análisis, evaluación y ubicación del trabajo del Departamento en el contexto de la actividad global del CELAM. Sin embargo, hasta el momento no pudo verificarse un contacto de este tipo.

3.3. Con los Departamentos de la misma área.

La relación en este sentido no ha sido muy significativa, si se exceptúa la correspondencia eventual y conversaciones mantenidas en el curso de viajes. Debe mencionarse sin embargo que, luego de la Reunión de Coordinadores de las Áreas del CELAM realizada en Rio de Janeiro el año pasado, se realizó una segunda reunión en Asunción los días 12 y 13 de Junio de este año; además de los coordinadores de las Áreas - Mons. Padin, por el área de promoción humana; Mons. Benítez, por el área de Evangelización, y Mons. Bogarín por el área de Estructuras visibles participó también Mons. Metzinger, del Departamento de Comunicaciones.

Con el Departamento de Comunicaciones y la CLAF se ha realizado

tambien un estudio preliminar sobre el problema de la imagen que se presenta de la Iglesia en las noticias de agencias internacionales; junto con ellos, se han realizado contactos con la agencia Inter Press Service antes mencionada.

3.4. Con las Conferencias Episcopales.

El contacto con las Conferencias Episcopales se dá a través de los respectivos responsables de apostolado laico, con quienes se han realizado las reuniones mencionadas en 2.4. -3º).

3.5. Con otros organismos.

Con los mismos organismos mencionados en el punto 2.5. se mantiene una asidua correspondencia concerniente a asuntos de interés común. El sentido que se pretende dar a esta comunicación es el de romper el aislamiento en que se encuentran habitualmente las diversas experiencias y los diversos ámbitos de la comunidad eclesial.

4. PROYECTOS PARA EL PROXIMO FUTURO.

4.1. Los objetivos que se proponen.

Objetivos que se proponen:

1º) Comunicar y hacer operativa la interpretación global de la problemática relevada (Ver anexo A), en vista de la reorientación y reubicación de la praxis laical y eclesial; esta comunicación se dirige a los movimientos laicos en general, a los Episcopados nacionales, y a los sectores que inciden en la problemática laical (sacerdotes, religiosos, etc).

2º) Continuar el esfuerzo de crítica y sistematización de las actuales corrientes del pensamiento católico.

3º) Iniciar el estudio de modelos organizativos y de planificación pastoral del apostolado laico a nivel de cada país.

4.2. Los criterios teológico-pastorales que fundamentan dichos objetivos.

Criterios teológicos pastorales.

La base sobre la cual se asientan tales criterios están dadas por las señaladas para el periodo anterior. Sin embargo, en función de la problemática relevada - la cual se resume en el anexo A - principalmente la tendencia a la disolución de los movimientos laicos y de la Iglesia en general a una vaga comunidad indiferenciada, se pueden particularizar más los criterios que sustenta el Departamento de la siguiente manera:

Se trata de rescatar y revalorizar la forma objetivada, concreta y visible de la presencia de Cristo en la historia que constituye la institución eclesial; no se trata de preservar sus estructuras actuales de la necesaria renovación, sino por el contrario, de acentuar el papel que en tal renovación deben cumplir los laicos, lo cual no se logra marginándose de ella, sino operando la transformación desde su interior.

4.3. Programas para alcanzar dichos objetivos.

Programas:

De acuerdo a los objetivos señalados, se proponen los siguientes programas:

1º) Comunicación y "lectura" a nivel de cada país y de cada sector pastoral de la problemática relevada y sistematizada; tratando de abarcar en este paso a distintos sectores de la comunidad eclesial (Obispos, sacerdotes, laicos, etc.).

2º) Programas de extensión y consolidación de experiencias laicas; la extensión hacia ámbitos como los de los intelectuales, profesionales y técnicos, educadores, medios de comunicación social.

3º) Contacto con los movimientos sacerdotales en consulta con

los expertos del Departamento (Ver anexo A.)

4Q) Programa de profundización de los grandes temas relevados.

4.4. Los medios y actividades concretos que se piensan utilizar para llevar a cabo dichos programas.

Medios.

Los medios o instrumentos concretos dirigidos a implementar tales programas son:

1Q) Para la comunicación y "lectura":

- asistencia técnica a Departamentos Nacionales de laicos;
- realización de reuniones sub-regionales- de conjuntos de 2 o 3 países - y nacionales- en países considerados claves, de Departamentos nacionales de laicos;
- continuación de reuniones de consulta con movimientos laicos latinoamericanos, en especial con aquellos no contactados aún;
- publicaciones del Departamento, e información enviada directamente a responsables de apostolado seglar, proveniente de publicaciones, revistas, agencias de prensa, etc.

2Q) Para la extensión y consolidación de experiencias laicas:

- primeros contactos con personas o experiencias locales en el curso de los viajes operativos de miembros del Departamento en los sectores mencionados; preparación de un futura convocatoria a nivel latinoamericano de los dirigentes más representativos de sus experiencias.

3Q) Para el contacto con movimientos sacerdotales:

- estudio de la problemática en las reuniones de expertos, invitación a miembros de esos movimientos a participar en tales reuniones.

4Q) Para el programa de profundización:

- continuación de las reuniones de expertos y de investigación sobre temas específicos cuya importancia así lo exija.

5. PROBLEMATICA.

En general: no es posible encarar el problema del laicado con los "laicos" tomados aisladamente o localmente, sino buscando la formación de una comunidad eclesial que ponga el acento en la presencia del laico; la comunidad incluye, naturalmente, a los distintos sectores - Obispos, sacerdotes y laicos -.

Esta situación implica un doble desafío:

- a) necesidad de extender la presencia de los laicos a diversos ámbitos;
- b) necesidad de consolidar la comunidad eclesial.

A su vez este desafío implica las siguientes exigencias a nivel pastoral:

- desarrollar una función de promoción y apoyo de nuevas experiencias laicas en sectores en los cuales no se dá o es insuficiente (V.gr., intelectuales, técnicos, profesionales, etc.).
- extender contactos a sectores eclesiales que inciden en la problemática del laicado (sacerdotes, etc.).
- ampliar y profundizar la investigación sobre las corrientes actuales del pensamiento católico.

A nivel estructural, las exigencias son las siguientes:

Por parte del Departamento: - Contar en la Comisión Episcopal con al menos un Obispo liberado de otras responsabilidades a tiempo completo o durante varios meses al año;

- Contar en el equipo ejecutivo igualmente, con al menos un laico liberado a tiempo completo y bien remunerado.

Por parte del CELAM: en función a la necesidad de consolidación de la comunidad eclesial, con la consiguiente interrelación de los diversos sectores, se requiere:

- poner en ejecución la función integradora de las áreas de los Departamentos;
- la efectiva coordinación de las áreas entre sí por intermedio de la Secretaria General;
- la organización del Departamento de Pastoral en función del servicio a las áreas.

ALGUNOS APUNTES SOBRE LA PROBLEMÁTICA DE LOS MOVIMIENTOS LAICOS EN A.L.

1. No es posible encarar el problema del "laico" tomado aisladamente o localmente, y sin tener en cuenta la comunidad eclesial de la que forma parte.

Sin embargo, en la dinámica contradictoria y dramática del cambio que vive América Latina, y en ella la Iglesia, parece descubrirse una tendencia a la disgregación de la comunidad eclesial.

2. En el caso de los movimientos laicos, los rasgos más significativos que expresan esta tendencia son:

- crisis de fé en los militantes, pérdida de la dimensión litúrgica-sacramental;
- conflictos con la Jerarquía, y rechazo de las formas institucionales;
- tensiones psicológicas de los militantes (explicar);
- crisis de la figura sacerdotal en los movimientos, y correlativamente, la aparición de movimientos sacerdotales, con tendencia a evadir el campo de los movimientos laicos o a contaminarlos de nuevas formas de clericalismo.

Conviene señalar que esta situación no es absolutamente generalizada, sino que afecta sobre todo a cierto tipo de movimientos principalmente juveniles; su importancia radica en que marca la tendencia de un proceso que en mayor o menor grado afecta a todos.

3. En un esfuerzo por comprender las causas de esta situación, se constata la convergencia de dos corrientes de pensamiento que influyen notoriamente en los movimientos, así como en amplios sectores de la Iglesia latinoamericana:

- Por una parte, en su esfuerzo por orientar el compromiso temporal, los cristianos empiezan a utilizar en la década pasada, instrumentos de análisis de las ciencias sociales, tanto de origen norteamericano, como de la corriente neo-marxista originada principalmente en Europa Occidental. Esta corriente, estrechamente emparentadas con las filosofías existenciales, personalistas, etc., conducen a enfoques políticos con marcados tintes anárquicos o espontaneistas; expresión de esto en América Latina son las teorías del "foco revolucionario", "la guerrilla urbana", etc. Conviene tener en cuenta que estas tendencias políticas tienen como común denominador el rechazo a los marcos institucionales de la acción política - el partido de masas - en beneficio de los cuadros reducidos de acción directa.

- Por otra parte, a nivel teológico, a partir del Vaticano II se produce el "boom" de las teologías europeas nordatlánticas "progresistas". Estas teologías originadas en el contexto europeo de post-guerra, signado por el "milagro económico", adoptan una actitud de conciliación universal y abstracta, al tiempo que atacan las formas institucionales de la Iglesia en aras de una democratización que virtualmente disgrega la autoridad central y con ella la unidad. (La expresión más nítida es Hans Küng y su ataque al dogma de la infatibilidad papal).

4. Frente a estas influencias que en los últimos años han estado subyacentes a los planteos de los grupos católicos de vanguardia, se constata hoy que, en los núcleos más lúcidos, empieza a recorrerse un camino de vuelta, que busca enraizar por un lado con la historia latinoamericana, y por otra parte, con la tradición de la Iglesia y sus 20 siglos de historia.

5. Podría intentarse un somero resumen de los rasgos esenciales de esta tendencia de la siguiente manera:

- En el aspecto socio-político:
 - + la constatación de que la dependencia latinoamericana ha estado históricamente condicionada por la disgregación de la unidad socio-cultural mediante la constitución de múltiples estados nacionales, ninguno de los cuales tiene viabilidad por sí mismo;

+ en consecuencia, la ruptura de la dependencia pasa por la reconstitución de la Nación Latinoamericana, en la ruta de Bolívar, San Martín, Morazan, etc.

+ la revalorización de los movimientos nacionalistas populares que, aunque originados en los respectivos estados hoy constituidos, demuestran una natural vocación a la unidad latinoamericana;

+ la constatación de que el proceso actual, a pesar de las dificultades, y los obstáculos, apunta inexorablemente hacia esos cauces.

- En el aspecto teológico-pastoral:

+ la necesidad de presencia activa de los cristianos en este proceso con un aporte original y propio, ya que la historia de América Latina está indisolublemente ligada a la Iglesia como elemento de unificación cultural y espiritual;

+ la revalorización de las formas visibles, concretas e históricas de la presencia de Cristo en el mundo, es decir, en la estructura eclesial, no marginada de las luchas, los conflictos y las contradicciones de la humanidad, pero tampoco diluida en la mera conciencia de los creyentes.

6. A nivel del laicado, esta problemática define un triple desafío:

1º) Extensión de la presencia organizada de los laicos en aquellos sectores que están llamados a desempeñar papeles claves en el proceso, y que por lo mismo, sentirán más intensamente la necesidad de iluminación y acompañamiento en la fé. Se constata la ausencia de los movimientos laicos en algunos de estos sectores, como los de intelectuales, profesionales, técnicos, medios de comunicación, et.

2º) La consolidación de la comunidad eclesial (explicar) en el sentido antes indicado haciendola asumir lucidamente el rol que le señalan su misión permanente y las circunstancias históricas de nuestro continente.

3º) La integración a este esfuerzo de reorientación de aquellos movimientos a los cuales el espíritu de renovación posterior al Concilio y a Medellín solo rozó tangencialmente, tratando de evitar en lo posible que sufran en el camino las mismas crisis y tensiones que diezmaron a otros movimientos.

7. El Departamento de Laicos se plantea la necesidad de asumir este desafío de la siguiente manera:

1º) Promoviendo y apoyando nuevas experiencias laicas que surjan en los sectores antes mencionados; todo esto, sin descuidar las actuales experiencias de otros sectores en los cuales ya se dá una presencia organizada de los laicos (medios obreros, rurales, estudiantiles, independientes, etc.).

2º) Extendiendo contactos a sectores eclesiales que influyen en la problemática del laicado y de la Iglesia en general, como movimientos sacerdotales, etc.

3º) Integrando en la reflexión y acción conjunta a aquellos movimientos más reacios a la renovación, a fin de abrifles nuevos horizontes y perspectivas.